
ATA 97/2024 COMSEA NH

Aos dez dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e quatro, realizou-se, de

forma  presencial,  a  Reunião  Plenária  Ordinária  Descentralizada  do  Conselho

Municipal  de  Segurança Alimentar  de  Novo Hamburgo (COMSEA),  com o apoio

operacional  da  Casa  dos  Conselhos  de  Novo  Hamburgo.  As  presenças  estão

registradas  em  instrumento  apropriado.  A  Presidente  do  COMSEA,  Claudete,

acolheu  os  presentes  e  deu  a  palavra  ao  Neli,  que  informou  sobre  o  curso

disponibilizado  gratuitamente  pela  Fundação  Semear,  em parceria  com o Fundo

Social da Sicredi Pioneira, o qual ocorrerá no dia 4 de outubro, das 9h às 16h, em

Novo Hamburgo. Ministrado por Fernanda Desbesel Appelt, o curso abordará como

definir  indicadores claros  para medir  o  impacto  das ações das Organizações da

Sociedade  Civil  (OSCs),  proporcionando  mais  eficácia  e  sustentabilidade  no

planejamento  estratégico.  Neli  informou que disponibilizou o  link  de  inscrição no

grupo de WhatsApp do COMSEA. Claudete indagou sobre o início da plenária sem o

quórum mínimo de membros presentes. Gabriela realizou a leitura do regimento que

informa  que  a  plenária  se  instalará  após,  com a  presença  de  conselheiros,  em

segunda  chamada,  15  minutos  do  horário  estipulado,  com  qualquer  quórum.

Complementou ainda que as deliberações referentes a assuntos relevantes e de

impacto significativo na política do município deverão ser referendadas em plenárias

subsequentes. A Presidente iniciou a plenária com a seguinte pauta: 1. Votação da

Ata 96/2024: a ata foi aprovada por unanimidade dos presentes.  2. Apresentação

de dados atualizados da insegurança alimentar  no Brasil: Claudete  iniciou a

apresentação  trazendo  dados  positivos,  onde  em  2023  houve  a  diminuição,  no

Brasil, de pessoas em situação de insegurança alimentar. Entretanto, ressaltou que

o país ainda permanece no mapa da fome. Informou que os dados compararam os

anos de 2022 e 2023, e a insegurança alimentar severa caiu de 8% para 1,2% na

população. No que tange à fome, em 2022, 17,2 milhões de brasileiros conviviam

com a fome,  enquanto  em 2023 esse número foi  reduzido  para  2,5  milhões de

pessoas em situação de insegurança alimentar grave, que se caracteriza pela falta

de alimentos. Claudete destacou que esses dados são fornecidos pelo relatório que

analisa  a  situação  mundial  de  segurança  alimentar  e  nutricional,  e  que  fornece

recomendações  para  enfrentar  os  principais  desafios.  O  relatório  anual  da

Organização  Mundial  da  Saúde  (OMS)  sobre  a  fome  é  intitulado  "Estado  da
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Segurança Alimentar e da Nutrição no Mundo" (SOFI), uma publicação conjunta de

várias agências da ONU. Ela completou que um país sai do mapa da fome quando o

indicador  da  média  do  último  triênio  fica  abaixo  de  2,5%.  Diante  da  exposição

desses dados que apresentam uma melhora, através da redução da fome, Claudete

levou o grupo à reflexão sobre o que está sendo realizado em Novo Hamburgo,

questionando  se  a  redução  também  está  ocorrendo  em  nossa  cidade,

especificamente no que se refere ao combate à fome. Sugeriu  o contato com a

gestão para a busca dessas informações. Alessandra complementou, afirmando que

pode  haver  uma  diferença  nos  dados  em nossa  região  devido  à  situação  pós-

enchente que acometeu nossa cidade em maio de 2024. Neli acrescentou que talvez

a situação da fome não tenha piorado, uma vez que a solidariedade dos brasileiros

em  relação  à  situação  da  enchente  enfrentada  pelo  povo  gaúcho  resultou  em

numerosas doações de  alimentos,  ressaltando que,  temporariamente,  a  situação

está mais favorável. Alessandra concordou, mas apontou que a enchente prejudicou

diretamente a renda dos hamburguenses, visto que muitas empresas atingidas pelas

enchentes não reiniciaram suas atividades, e o pós-enchente exige ações para o

enfrentamento das consequências dessa calamidade. Neli complementou a fala de

Alessandra, expressando sua crença de que, no final do ano de 2024, haverá um

agravamento  na insegurança alimentar  em nossa região.  Alessandra indagou se

também poderia estar havendo uma folga na insegurança alimentar, mas destacou

que a soberania alimentar permanece prejudicada; não se trata apenas da fome,

mas a qualidade alimentar foi comprometida. As famílias têm acesso a alimentos,

mas, na maioria das vezes, são industrializados ou ultraprocessados, com escassez

de  alimentos  in  natura,  já  que  a  própria  agricultura  gaúcha  foi  afetada.  Luana

acrescentou  que  as  doações  foram,  em  sua  maioria,  compostas  por  produtos

ultraprocessados,  citando  as  várias  doações  às  instituições  de  média  e  baixa

complexidade  assistencial  localizadas  no  Vale  dos  Sinos.  Diante  dos  diversos

relatos, Claudete propôs o envio à Secretaria de Desenvolvimento Social (SDS) do

questionamento  sobre  quais  ações  futuras  estão  sendo  previstas.  Alessandra

pontuou que, como a conselheira Neila foi convidada a participar das reuniões de

gestão, é importante que ela exponha as experiências exitosas de Caxias do Sul

relacionadas a ações de combate à fome e à insegurança alimentar em parceria com

o  setor  público  e  a  gestão  municipal.  Alessandra  completou  que  a  diretoria

responsável  pela articulação da gestão de ações para a promoção da soberania
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alimentar  é  da  Secretaria  da Agricultura e Pecuária,  e  não da SDS.  Claudete  e

Alessandra  trouxeram  relatos  das  experiências  exitosas  já  implementadas  em

Caxias  do  Sul  para  o  entendimento  do  grupo  de  conselheiros  presentes,  como

cozinhas experimentais, hortas comunitárias (com a presença de agrônomos) e a

parceria  do  poder  público  com  a  iniciativa  privada,  que  retira  de  restaurantes

parceiros as sobras limpas (alimentos não consumidos que não foram expostos) e

distribui  às instituições que oferecem refeições a baixo custo.  Neli  informou que,

como cidadão, tomou a iniciativa de contatar todos os candidatos a prefeito e propôs

que seja implementada no município uma instituição com as mesmas atribuições de

um banco de alimentos, com o objetivo de dar suporte a todos os equipamentos,

como os restaurantes populares e centros-dia. Claudete ressaltou que é necessário

organizar  uma visita  do  poder  executivo  para  conhecer  o  trabalho realizado em

Caxias,  assim como,  em um dia,  Caxias  fez,  onde  seus  secretários  e  prefeitos

visitaram Brasília para conhecer as ações realizadas no estado. Luana informou que

Novo  Hamburgo  possui  equipamento  e  equipe  técnica  para  ações  voltadas  à

segurança alimentar e nutricional, além da soberania alimentar, para a população

hamburguesa,  mas que o Município  não está aproveitando essas oportunidades.

Alessandra complementou que é necessário o envolvimento e a articulação do poder

executivo por meio da CAISAN (Câmara Interministerial de Segurança Alimentar e

Nutricional).  Neli  observou  a  baixa  adesão  da  gestão,  relembrando  o  convite

realizado  à  EMATER  (responsável  pela  promoção  do  Desenvolvimento  Rural

Sustentável no Estado do Rio Grande do Sul) em outras oportunidades, sem adesão

por parte deles. Diante do diálogo realizado pelos conselheiros, todos concordaram

em solicitar à gestão municipal dados dos indicadores que apresentem a situação

atual  da  insegurança  alimentar  e  nutricional  do  município.  3.  Alteração  dos

representantes da SDS: Claudete informou que recebemos o ofício que comunica

que a nova titular da Secretaria de Desenvolvimento Social  é a Sra. Neila Thais

Batista Engel, e sua suplente é a Alessandra da Silva Haubert.  4. Produção dos

textos  descritivos  de  acessibilidade  nas  redes  sociais  do  COMSEA: Luana

expôs a dificuldade enfrentada na produção dos textos descritivos nas publicações

do COMSEA nas redes sociais e solicitou apoio para a produção. Gabriela propôs o

envio dos registros no grupo de WhatsApp para a confecção de textos descritivos

pelos  estagiários  da  SDS,  sob  a  orientação  dos  membros,  a  fim  de  serem

encaminhados a Luana para postagem. Andiara informou que verificou na página do
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Instagram  do  COMSEA  a  publicação  realizada  no  concurso  Super  Chefs  da

Alimentação Escolar Municipal e adiantou que conta novamente com a presença de

um conselheiro. 5. Relato da reunião com Alex Moraes sobre adesão ao SISAN e

próximos  passos: Neila  comunicou  que  a  reunião  ocorreu  e  o  documento  de

adesão  foi  encaminhado  à  prefeita  para  a  coleta  de  assinatura,  e  que,  após  a

assinatura, iniciará a busca de dados relativos à segurança alimentar e nutricional da

população hamburguense.  6.  Relato sobre a participação no 2º  Seminário de

Segurança  Alimentar  e  Nutricional: Claudete  relembra  que  já  relataram  suas

participações  anteriormente,  quando  mencionaram  as  experiências  exitosas  da

população caxiense. Ela aponta que a participação do representante estadual do

COMSEA, Sr. Alex Moraes, foi muito pertinente, com falas necessárias, assim como

a do Presidente da CAISAN-RS, Sr. Beto Fantinel, que se mostrou bem disponível

para apoio. O lançamento oficial do plano do município de Caxias ocorreu nesse

evento. Ela relata sobre o encantamento nas visitas a uma instituição privada de

contraturno escolar que possui parceria com o município, uma cozinha comunitária

localizada dentro de uma comunidade caxiense, uma horta comunitária e um banco

de  alimentos  municipal  que  possui  uma  cozinha  experimental.  Alessandra

compartilha que o seminário foi uma experiência inspiradora, ressaltando que nosso

município possui dispositivos para ações no âmbito da soberania alimentar, e o que

nos falta é a articulação e a apropriação dos dados desses dispositivos que temos

disponíveis, exemplificando: quantos produtores rurais há em nosso município?  7.

Participação da CAISAN e do COMSEA no Plano Plurianual Municipal: Claudete

questiona como a CAISAN ainda não foi instituída e como participará, visto que uma

pauta tão pertinente e sensível estará fora do planejamento. Alessandra sugere o

convite à Patrícia, da SDS, para a futura plenária do COMSEA, pois ela participou do

planejamento e demais membros concordam. Gabriela informa que quem participa

da CAISAN são os secretários ou seus nomeados, e que o COMSEA já solicitou à

gestão quem são os titulares, mas não obteve retorno. Gabriela propõe reiterar o

ofício  e,  no  mesmo  documento,  solicitar  uma  reunião  com  a  prefeita,  o  que  é

acordado  pelos  membros  presentes.  8.  Visita  às  cozinhas  sociais: Claudete

propõe  aos  membros  uma  visita  às  cozinhas  sociais  do  município  vizinho,  São

Leopoldo. Os membros concordam e Claudete se dispõem a realizar contato com o

responsável do COMSEA - SL.  9. Fórum dos Conselhos: Claudete informa que

Júlio  inicialmente  representava  o  COMSEA,  mas  se  afastou  e  estamos  sem
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representantes.  Gabriela  propôs  que  oficializássemos  Claudete  como  titular  e

Andiara como primeira suplente.  10.  Assuntos Gerais: Gabriela  informa que os

questionamentos que o COMSEA encaminhou ao Fórum dos Conselhos, a serem

direcionados aos candidatos a prefeito, já foram disponibilizados a eles, e há um

prazo até o dia 24 de setembro de 2024 para a devolutiva. O Fórum dos Conselhos

encaminhará  a  cada  conselho  as  respostas.  A  respeito  da  comissão  eleitoral

responsável pela elaboração do Edital Simples do COMSEA para a nomeação dos

representantes da sociedade civil,  Gabriela informa que é necessário proceder à

eleição dos representantes. Neli, Neila e Alessandra integrarão a referida comissão,

e Gabriela comunica que o edital será disponibilizado em outubro de 2024, enquanto

a posse dos eleitos ocorrerá em março de 2025. Luana indaga sobre as atividades

relacionadas à Semana Mundial da Alimentação, que acontece em referência ao dia

16 de outubro. Gabriela realizou a leitura do pré-orçamento e solicitou a Lucimara

que contatasse Liziane para obter informações sobre os esquetes. Também está

previsto  no  edital  um  recurso  direcionado  à  oficina  de  alimentação  saudável.

Gabriela  compartilha  experiências  anteriores  de  atividades  de  exposição  de

alimentos realizadas na praça. Claudete propõe uma ação em alguma comunidade

que consistiria em levar uma receita pronta, juntamente com uma cesta de insumos,

para que os beneficiados possam reproduzir a receita em casa. Luana e Neila se

disponibilizaram  para  auxiliar  na  elaboração  dessa  atividade.Além  disso,  Luana

questiona quem substituirá a Mabilda. Lucimara informa que, em e-mail enviado à

Secretaria  Municipal  de  Saúde  de  Novo  Hamburgo,  questionando  quem seria  o

representante  da secretaria  no COMSEA,  recebeu uma resposta  de Lisiane que

indagava  quem  era  a  suplente  da  Mabilda,  porém  não  se  posicionou  como

representante da SMS-NH. Nada mais havendo a tratar, a Presidente encerrou a

reunião,  agradecendo  a  presença  de  todos.  Para  constar,  eu,  Luana  Wisoski,

membro titular do Comsea, lavrei a presente ata, que será assinada por mim, pela

Presidente Claudete Schneider e será levada para aprovação na próxima Plenária.
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